

教育目標「考える子 思いやりのある子 たくましい子」



せんだんの木



伊勢崎市立茂呂小学校 学校だより No. 13 令和7年1月17日

避難訓練の在り方から防災教育を考える

12月19日（木）、今年度3回目の避難訓練を行いました。5月に実施した1回目の訓練は新しい学年・学級からの避難経路と「お（押さない）は（走らない）し（しゃべらない）も（戻らない）」の再確認、10月の2回目は不審者対応を内容としたものでしたが、両方とも事前に実施日時・内容を子供たちに伝えてから行うものでした。3回目の訓練はこれまでとは異なり、実施日は伝えるものの、その日のいつかは子供たちに伝えないで行う「予告なし避難訓練」でした（当日は1時間目と2時間目の間の休み時間に実施）。

振り返ると、これまで多くの学校で実施してきた避難訓練は、常に子供たちが教室にいる時間帯に地震が発生し、しかも担任の先生が必ず教室内にいるという前提の下、揺れの直後に机の下に身を隠して、揺れが収まった後に校内放送の指示で校舎外へ避難するというものでした。ただ、実際はそのような状況で地震が発生するとは限らず、子供たちが廊下、トイレ、校庭、体育館等にいる状態、休み時間や給食の準備、清掃中など、あらゆる場面に発生する可能性があります。登下校中に地震に遭うかもしれませんし、台風と地震が重なって発生するかもしれません。そう考えると、想定されるすべてのケースに個々に対応する訓練を行うというよりも、いつ、どこで地震が発生しても、自分で「ものが落ちてこない・倒れてこない・移動してこない」場所を見つけて（危険予測）、すばやく避難すること（危険回避）ができる力を子供たちに身に付けていくことが重要だと考えます。

今回、子供たちの主体性を重視し、危機回避能力を育てるため、一歩進んだ避難訓練を実施してみました。今後は、停電で放送機器が使えない状況、昼休み中、悪天候などで校庭に集合することが合理的でない場合等、想定場面を変えながら、実践的な避難訓練の在り方を検討し、実施していきたいと思えます。

また、防災教育は避難訓練だけで行うのではなく、関連した教科等（社会科や理科、家庭科、体育、総合、道徳等）の学習を通して行い、その中で子供たちが自然災害に関する知識を身に付け、その知識に基づいて的確に判断し、迅速な行動がとれるように指導していくものです。

ご家庭でも、登下校中に地震があったら、子供の留守番中に地震があったら等、さまざまなケースについて話し合ったりするなどして、学校と家庭が協力しながら子供たちの防災に対する意識を高めていけたらと思えます。

なお、予告なし避難訓練の当日、群馬県に1台しかない「起震車」で、6年生が近い将来起こると言われている震度7（または6）の地震を体験しました。この揺れを体感しているかどうかで、地震の見方や、地震発生後の家屋等の状況に対する想像力が変わったりすると思えます。貴重な体験でした。（右写真）



※「茂呂小ブログ」で様々な教育活動等、学校の様子を写真で紹介しています
<http://isesaki-morosyoushima.blogspot.com/>

【防災に関する学校施設の紹介】

本校は、伊勢崎市から「地震や風水害等の災害で被災し、自宅で生活できない方が一定期間滞在（避難生活）するための施設（指定一般避難所）」に指定されています。

実際には震度5強以上の地震、避難情報が発令された風水害に対して、避難所としての安全が確保された場合に開設されます。

過去には2019年（令和元年）10月12日（土）の夜から翌日13日（日）まで、台風による水害のため茂呂小学校の体育館に避難所を開設した経緯があります。その際は体育館だけではなく、管理棟の特別教室（音楽・理科・図工・家庭科室）も住民の皆様にお使いいただいたという記録が残っています（※茂呂小ブログの2019年10月13日の投稿に当時の様子の写真が掲載されていますのでご覧ください）。

また、本校には防災倉庫はありませんが、簡易テントや文具、拡声器、懐中電灯、特設公衆電話（2台）等の防災用具の他、マンホールトイレも準備されています。本校へお越しの際、マンホールトイレの位置や蓋を確認してみてください。（下写真：北門駐車場）



【体育館空調設備設置工事】

すでに保護者の皆様にはお伝えしているところですが、エアコン設置工事が3月上旬まで続きます。まずは安全第一に進め、卒業式の練習の始まりには完了できるように、業者と連携を取っていきます。

体育館への空調設備設置によって、体育館での教育活動における熱中症対策、上述した避難所運営などにも大きな役割を果たすことが期待されます。

また、工事期間中は体育館での体育等の授業ができないため、3学期に体育館で行う予定であった学習活動は、各学年とも2学期の内に実施しました。

なお、工事の関係で「6年生を送る会・感謝の会」は2月21日から3月7日に変更します。



（右写真：12月の6年生の跳び箱運動）

【伊勢崎市よい歯と口の学級表彰】

伊勢崎市教育委員会・伊勢崎歯科医師会から1年1，2，3，4組、4年2組が表彰されました（歯と口の状態がよい子どもが95%以上の学級）。歯科受診がまだの場合は早めの受診をお願いします。



※「茂呂小ブログ」で様々な教育活動等、学校の様子を写真で紹介しています
<http://isesaki-morosyou.blogspot.com/>